



En la Ciudad de Tulum, cabecera del municipio del mismo nombre, Estado de Quintana Roo, siendo las once horas con veinte minutos del día veintinueve del mes de mayo del año dos mil veintidós, se reunieron los integrantes del Ayuntamiento: C. María Teresa Arana Sánchez, Síndico Municipal; C. David Manances Tah Balam, Primer Regidor; C. Beatriz Anahí Mendoza Samos, Segunda Regidora; C. Martín Dzib Chimal, Tercer Regidor; C. Fany Adriana Gallegos Sánchez, Cuarta Regidora; C. Carlos Adolfo Coral Basulto, Quinto Regidor; C. Paulina Yadira Malpica Yáñez, Sexta Regidora; C. Víctor Mas Tah, Séptimo Regidor; C. Eva Rosely Rocha Geded, Octava Regidora; C. Iván Alfredo Dzul Cabañas, Noveno Regidor; y C. Marciano Dzul Caamal, Presidente Municipal; con el objeto de llevar a cabo la Segunda Sesión Pública y Solemne del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo.

El Primer Regidor dice: Respetable concurrencia, distinguidas autoridades que nos acompañan, esta es la Segunda Sesión Pública y Solemne del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum Quintana Roo, que se lleva a cabo de conformidad con lo establecido en los artículos 59, 64 de la Ley de los Municipios del Estado de Quintana Roo; 30 del Bando de Policía y Gobierno para el Municipio de Tulum, Quintana Roo, 45 y 65 del Reglamento Interior del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo, y que se lleva a cabo con motivo de la conmemoración del Décimo Cuarto aniversario de la Creación del Municipio de Tulum, Quintana Roo. Y continúa diciendo: Ciudadano Secretario, sírvase dar lectura al Orden del Día.

- I. Lista de Asistencia:
- Declaratoria de existencia del Quorum Legal;
- III. Recepción del ciudadano Presidente Municipal y de los representantes de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, a cargo de la Comisión de Cortesía.
- Honores de Ordenanza a nuestro Lábaro Patrio;
- V. Entonación del Himno del Estado de Quintana Roo, y del Himno Nacional Mexicano;
- VI. Honores de despedida a nuestro Lábaro Patrio;
- VII. Discurso sobre la conmemoración del XIV aniversario de la creación del municipio de Tulum, Quintana roo, a cargo del Orador oficial designado;
- VIII. Mensaje que emite el ciudadano Marciano Dzul Caamal, Presidente del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo;
- IX. Clausura de la sesión;
- X. Salida de los representantes de los Poderes Estatales del recinto oficial.

El Primer Regidor dice: Secretario, en cumplimiento a lo dispuesto en el Orden del Día, sírvase pasar Lista de Asistencia.

El Secretario General dice: Se procede a pasar Lista de Asistencia.

John

A STATE OF THE STA

1





El Secretario General continúa diciendo: -----

C. María Teresa Arana Sánchez	Síndico Municipal	Presente
C. David Manances Tah Balam	Primer Regidor	Presente
C. Beatriz Anahí Mendoza Samos	Segunda Regidora	Presente
C. Martín Dzib Chimal	Tercer Regidor	Presente
C. Fany Adriana Gallegos Sánchez	Cuarta Regidora	Presente
C. Carlos Adolfo Coral Basulto	Quinto Regidor	Presente
C. Paulina Yadira Malpica Yáñez	Sexta Regidora	Presente
C. Víctor Mas Tah	Séptimo Regidor	Presente
C. Eva Rosely Rocha Geded	Octava regidora	Presente
C. Iván Alfredo Dzul Cabañas	Noveno Regidor	Presente
C. Marciano Dzul Caamal	Presidente Municipal	Presente

El Primer Regidor dice: Se declara la existencia del *Quorum* legal, por lo que solicito a los presentes ponerse de pie. Y continúa diciendo: Siendo las once horas con veinticinco minutos del día domingo veintinueve de mayo de dos mil veintidós, declaro formalmente instalada la Segunda Sesión Pública y Solemne del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo; se abre la sesión. Se solicita a los presentes tomar asiento. Y continúa diciendo: Ciudadano Secretario, sírvase continuar con el siguiente punto del Orden del Día.

El Secretario General dice: Primer Regidor, el siguiente punto del orden del día, es la Recepción del ciudadano Presidente Municipal, y de los representantes de los Poderes del Estado, a cargo de la Comisión de Cortesía.

Se hace constar que transcurre el Receso decretado.-----

El Secretario General dice: En estos momentos arriban a este recinto oficial, el ciudadano Contador Público Carlos Manuel Joaquín González, Gobernador Constitucional del Estado de Quintana Roo; el Maestro Gustavo Adolfo del Rosal Ricalde, Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura del Estado de Quintana Roo; la Diputada Euterpe Alicia Gutiérrez Valasis, Presidenta de la Mesa Directiva del Tercer Año de Ejercicio Constitucional, en representación del Diputado Eduardo Lorenzo Martínez Arcila, Presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política

ente de la Junta

A 2





de la Honorable XVI (Décima Sexta) Legislatura del Estado de Quintana Roo; y el ciudadano Marciano Dzul Caamal, Presidente del Honorable Ayuntamiento de Tulum, Quintana Roo.------

El Presidente Municipal dice: Se reanuda la sesión. Señor Secretario Sírvase a continuar con el siguiente punto del orden del día.

El Secretario General dice: El siguiente punto del Orden del Día, son los Honores de Ordenanza a nuestro Lábaro Patrio, la Entonación del Himno a Quintana Roo, la entonación del Himno Nacional Mexicano, y la Despedida de nuestro Lábaro Patrio, por lo que se solicita a los presentes ponerse de pie.

Se hace constar que se realiza los Honores de Ordenanza a nuestro Lábaro Patrio; la Entonación del Himno del Estado de Quintana Roo; la entonación del Himno Nacional Mexicano; y los honores de despedida a nuestro Lábaro Patrio.-----

El Presidente Municipal dice: Se solicita a los presentes tomar asiento. Y continúa diciendo: Señor Secretario, sírvase continuar con el siguiente punto del Orden del Día.

El Secretario General dice: Ciudadano Presidente, le informo que a este punto corresponde el "Discurso sobre la conmemoración del XIV aniversario de la creación del municipio de Tulum, Quintana Roo"; a cargo de un servidor, quien fue designado como Orador Oficial.

El Presidente Municipal dice: Se le invita al ciudadano Jorge Alberto Portilla Mánica, para que pase al estrado. ------

El Secretario General pronuncia su discurso: -----

Saludo al ciudadano Contador Público Carlos Manuel Joaquín González, Gobernador Constitucional del Estado de Quintana Roo; al Maestro Gustavo Adolfo del Rosal Ricalde, Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura del Estado de Quintana Roo; a la Diputada Euterpe Alicia Gutiérrez Valasis, Presidenta de la Mesa Directiva del Tercer Año de Ejercicio Constitucional, en representación del Diputado Eduardo Lorenzo Martínez Arcila, Presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política de la Honorable XVI (Décima Sexta) Legislatura del Estado de Quintana Roo; al ciudadano Marciano Dzul Caamal, Presidente del Honorable Ayuntamiento de Tulum, Quintana Roo. Distinguida concurrencia que nos acompaña, amigas y amigos todos.

Tulum: Donde el mar y la roca ensayan a quererse en su violento amor de entregas y rechazos así inicia la oda del poeta Ramón Iván Suarez Caamal, autor del himno a Quintana Roo, cuando por vez primera se conmueve de la belleza de Zamá, nuestra zona arqueológica.

El mayor placer es compartir con otros y hoy que celebramos el Décimo Cuarto Aniversario de la creación del municipio de Tulum me siento muy afortunado de festejar con todos ustedes. Principiemos esta ceremonia conmemorativa rindiendo un homenaje a todos los hombres y mujeres que tomaron la iniciativa de convertir esta demarcación en municipio, para ellos nuestro sincero agradecimiento. Recuerdo aun la visión que animaba a los diputados de la Décimo Segunda Legislatura, los cuales valoraban el potencial de nuestro pequeño pueblo, su propósito fundamental era brindarnos la autonomía necesaria para decidir nuestro destino manifiesto. En ese tiempo ellos referían que nuestra zona arqueológica recibía más de un millón de turistas, y por tanto, era necesario que los tulumnenses contáramos con las herramientas institucionales para fomentar las actividades económicas relacionadas con el turismo.

En tanto, nosotros anticipábamos que por la vía de la municipalidad podríamos generar las condiciones para el desarrollo de las comunidades y el bienestar de nuestro pueblo, así como aprovechar el potencial que la naturaleza nos brindó para ser el lugar con mayor progreso en la nación. Catorce años después podemos afirmar que ambas visiones se han logrado.

imbas visiones se nan logra

This was





El 6 de mayo del año 2008 el Poder Legislativo aprobó el decreto número 7 de creación del municipio el decreto 8, que reformaba la constitución para que quedara plasmado el nacimiento del noveno municipio. El cual fue publicado en el Periódico Oficial del Estado el 19 de mayo de ese mismo año, para que finalmente, diez días después entrara en vigor y así el 29 de mayo nació formalmente nuestro municipio de Tulum, hecho histórico que hoy conmemoramos. Habíamos conseguido la autonomía para construir el futuro baio el régimen de municipio, posteriormente, previa rendición de protesta ante el Congreso del Estado por parte del presidente, sindico y regidores, se instala el Concejo Municipal el 29 de mayo. La batalla civil de los tulumnenses, y sus aliados, rindió frutos con la creación del noveno municipio, ellos gestaron con valentía un espacio de hombres y mujeres libres, dueños de su presente y porvenir.

El parto de Tulum, en la cuna de la civilización maya, dio lugar a un espacio físico donde convergen todas las culturas, un crisol en el cual se amalgaman visiones libertarias y humanistas. Este hito en la historia contemporánea, nos brindó la mayoría de edad para forjar nuestro destino, y desde ese momento adquirimos la consciencia de que en nosotros está el perseguir lo imposible, porque ese es el poder de la voluntad del ser humano.

Hoy Tulum vive un acelerado crecimiento poblacional y económico, es con todo el municipio más dinámico de Quintana Roo, el eje del desarrollo del estado, recibimos poco más de un millón doscientos mil turistas al año, con la mayor estadía promedio en la zona.

De ser la imagen emblemática de la Riviera Maya pasamos a ser el destino predilecto en el mercado turístico internacional. Los retos del día a día son crecientes y los que plantea el porvenir, aún mayores. El crecimiento urbano y económico demandan un mayor compromiso para atender el desarrollo sustentable y una justa distribución de la riqueza.

Todo está por hacerse y en constante evolución.

Rememoro que en mis años de juventud aprovechaba los periodos vacacionales para trabajar en las empresas que mis padres fundaron en este paraíso, quardo en mi memoria innumerables anécdotas de esa época en la que la Cancha Maya era el centro vital de nuestro pequeño pueblo.

Las celebraciones de la Fiesta Maya a las que acudían gremios de todos los centros ceremoniales, que en peregrinación caminaban por brechas en la selva, o por la carretera de terracería.

Acudían a festejar con sus hermanos en el centro ceremonial el inicio de una nueva siembra, de un nuevo ciclo de vida, a compartir el mata'n y disfrutar la vaquería y el baxa toro.

Seguramente ustedes recuerdan que el pozo de la Cancha Maya era el que abastecía de agua a los pocos habitantes de esa época.

Tenemos tantas vivencias de aquellos tiempos que no alcanza un día para contarlas, pero tenemos que transmitirlas a nuestros hijos para que aprecien la evolución de nuestro querido pueblo.

El Tulum de aquellos años se sostenía con la ganadería, la pesca y con la producción de copra, así como goma de chicle, los cuales se intercambiaban en el rustico muelle por mercancías que traía un pequeño barco.

Qué tiempos aquellos en los que la felicidad penetraba por las rendijas del caserío, opacando las carencias.

El nacimiento de Tulum es ancestral, estamos en deuda con la civilización que aportó a la humanidad el conocimiento del concepto del cero e innumerables contribuciones a la astronomía, y el principal atractivo de nuestra tierra: los vestigios arqueológicos.

Festejar y reconocernos como integrantes de una comunidad enriquecida por la migración, es reafirmar nuestra voluntad de perseguir un ideal para que todos llevemos una vida digna y feliz, en una comunidad de gente buena y generosa.

A las nuevas generaciones tenemos que enseñarles que con esfuerzo y tesón se sale adelante, pero tenemos que crear las condiciones para que se desarrollen integralmente y contribuyan con su saber y capacidad productiva a construir una mejor sociedad.





Somos protagonistas de nuestra historia, vamos todos a escribirla bien y para bien de todos.

Celebremos la vida en nuestro paraíso, festejemos el régimen municipal comprometiéndonos a velar porque se preserve la riqueza natural de nuestra tierra, que es fuente de la que emana la prosperidad y el progreso.

Nuestras venas de vida son los ríos subterráneos, el Sac Actún y Ox Bel-Ha, que, en convergencia con el Mar Caribe, sostienen a nuestro pueblo en acto permanente de generosidad.

Nuestro sincero reconocimiento a los antiguos habitantes de la Cancha Maya, pioneros de este asentamiento transformado hoy en destino turístico de excelencia internacional.

Por ti Tulum mi devoción y esperanza en un mejor futuro para todos.

Tulum late y late fuerte! Es el corazón generoso de esta tierra maravillosa llamada Quintana Roo. -----

El Presidente Municipal dice: Señor Secretario, sírvase continuar con el siguiente punto del Orden del Día.

El Secretario General dice: Ciudadano Presidente, le informo que a este punto corresponde el Mensaje que Usted emitirá en su calidad de Presidente del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo.

El Presidente Municipal dirige su mensaje: Emite un mensaje en maya.

A don Victor Balam, Placido Balam A Don Nicasio Canche

Buenos dias amigas, amigos:

Como en los mejores tiempos, nos volvemos a encontrar aquí en el parque dos aguas; Quien conoce de tulum y es de tulum! sabe a lo que me refiero; Este fue y sigue siendo un punto de reunión por tradición.

Me da gusto ver caras conocidas amigos, amigas, personajes importantes como la maestra María Angela Cristina Ojeda, el maestro Edilberto Kau Puc, la maestra Amalia Noemí Esquivel Calderon Parece que fue ayer cuando caminábamos por las veredas y calles empedradas pero muy tranquilas, disfrutábamos de las maravillas naturales de este hermoso y generoso lugar con propios y extraños que adoptamos a todos por igual; muchas carencias y el sueño de un mejor futuro nos unió en ese entonces.

Hoy han transcurrido catorce años desde aquel 29 de mayo del 2008, fecha en que entró en vigor el decreto que anunciaba la creación del noveno municipio del Estado de Quintana Roo. Sin embargo, es momento no fue más que la culminación de un proceso que inició con mucha antelación. Encabezado por líderes sociales que encauzaron de manera exitosa los sentimientos y los anhelos de los habitantes de Tulum, con gusto saludo y aunque ya no estén con nosotros pero siempre reconociendo su invaluable labor en pro de Tulum:

A don Misael Dzul Cruz; Don Marcos Bracamonte Pech; Don Antonio Hau Can; Don German Gallegos Cruz, Don Cafeto; Miguel Angel Villanueva Rodriguez (Don Lucho) con un enorme gusto saludo al Lic. Gaston Alegre López, acompañado de su hijo el Ing. Luis Alegre Salazar; a lic. Gilberto de los Ángeles Gómez Mora; a mi amigo Lazaro Bastian Garcia; a Gilberto Mas Cupul; al Lic. Carlos Escalante Morales; a Aguileo Moraita Linares; al Ing. Donato Castro Martinez; a Don Carlos Jasso Gutiérrez; mi amigo Alfredo Soto Martinez; a Juan Jose Gonzalez Calderon; Don Hilario Mendoza Arias;

a Carlos Sosa Medina; al Prof. Raquel Villalobos Muñoz; a Javier Marrufo Nah; a Antonio Pool Caamal; al Contador Fernando Basto Ku; al lic. Abel Azamar Molina; a Rosario Nieto Colin; a Rufino Hernández Jiménez; a Rafael Armando Dominguez Villanueva; a mi amigo Cristino Mahay Ake; a Don Eduardo Borges Caamal; a don Francisco Carmona contreras conocido como el abuelo; A don Martiniano Pech Balam; y muchos ciudadanos que aunque no aparecen en la foto fueron fundamentales en la culminación de esta lucha.

Toto Ideron Idindamentales en la





Puedo platicarles muchísimas anécdotas y el trabajo arduo que se tuvo que hacer para llegar a este momento de la historia; personalmente lo que más me motivo para participar en este gran acontecimiento fue:

- el orgullo de nuestras raíces,
- el amor por esta tierra
- el sentimiento de pertenencia
- el respeto por nuestra cultura y nuestra lengua
- y la firme voluntad de gestionar nuestro presente y nuestro futuro.

Como pueblo maya hemos resistido a las adversidades y seguimos avanzando en la transformación de la vida pública de nuestro municipio. Hoy cumplimos un año más como municipio y estamos de pie a pesar de la pandemia que tanto dolor nos ha causado. Estamos aquí como herederos de una tierra privilegiada, con un legado ancestral milenario. Como alcalde retomo esos ideales, los valores de la gente, ese principio para seguir gobernando esta tierra con honradez y poner toda nuestra atención en el bienestar de la gente. Porque Tulum sigue creciendo, sigue dando de que hablar a nivel mundial. Hoy se está construyendo el futuro, para que nuestro municipio siga trascendiendo. Lo más importante es que ya sentamos las bases para la transformación del municipio, entre todos. En estos años ha cambiado como nunca la mentalidad del pueblo, que eso es lo más importante de todo: La revolución de las conciencias, en reforzar nuestra identidad como tulumnenses.

Enhorabuena y felicidades a todos los Tulumnenses y a quienes tenemos el privilegio de llamar a este lugar nuestra casa, Gracias, a toda la gente. Gracias de todo corazón, recuerden que ¡¡todos somos tulum!!

Que viva Tulum!

Que viva Quintana Roo! Que viva México!

Muchae graciae

Widonas gracias.
El Presidente Municipal dice: Señor Secretario, sírvase continuar con el siguiente punto del Orden del Día.
El Secretario General dice: Distinguidos representantes de los Poderes del Estado, Ciudadano Presidente, Síndico, Regidoras y Regidores, les informo que el siguiente punto del Orden del Día corresponde a la Clausura de la Sesión.
El Presidente Municipal dice: Se pide a los presentes ponerse de pie. Y continúa diciendo: Siendo las doce horas con seis minutos del día domingo veintinueve de mayo de dos mil veintidós, declaro formalmente clausurada la Segunda Sesión Pública y Solemne del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo, por lo que se levanta la sesión.
El Presidente Municipal dice: Se solicita a los integrantes de la Comisión de Cortesía, acompañar a los ciudadanos representantes de los Poderes del Estado en el momento en que consideren retirarse. ¡Muchas gracias a todos por su asistencia
Se levanta la presente Acta de conformidad con lo dictado en el artículo 61 de la Ley de los Municipios del Estado de Quintana Roo en relación con el artículo 111 del Reglamento Interior del Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo.

en ---





C. Marciano Dzul Caamal.

Presidente Municipal de Tulum, Quintana Roo.

C. María Teresa Arana Sánchez. Síndico Municipal. C. David Manances Tah Balam.
Primer Regidor.

C. Beatriz Anahi Mendoza Samos. Segunda Regidora.

C. Martín Dzib Chimal. Tercer Regidor.

C. Fany Adriana Gallegos Sánchez.

Quarta Regidora.

C. Carlos Adolfo Coral Basulto.
Quinto Regidor.

C. Paulina Yadira Matorca Yáñez. Sexta Regidora. C. Victor Mas Tah. Séptimo Regidor.

C. Eva Rosely Rocha Geded. Octava Regidora. C. Ivan Alfredo Dzul Cabañas. Noveno Regidor.

Doy Fe.

Ing. Jorge Alberto Portilla Mánica.

Secretario General del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo.

Las presentes firmas corresponden al Acta de la Segunda Sesión Pública y Solemne del Honorable Ayuntamiento del Municipio de Tulum, Quintana Roo, de fecha 29 de mayo de 2022.